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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Accidentes cuestan a Pemex más de 2 mmdp 
Los incidentes en la sonda de Campeche ocurridos en julio pasado ocasionaron que la 
empresa dejara de recibir esos recursos; piden mayor inversión en mantenimiento 
 

 
Modifican su ruta hacia EU por violencia 
Saturan Oaxaca 
 

 
Ocultan contratos para Dos Bocas 
Esconden adjudicaciones por casi Dls. 16 mil millones 
 

 
Tráfico de chinos a EU y México deja 1,500 mdd a los cárteles cada año 
Crimen. Ciudadanos de esa nación pagan hasta 50 mil dólares, tres veces más que un 
centroamericano; los indocumentados de Asia y África ya representan 15% aquí 
 

 
En marcha, nuevo golpe de Estado en Guatemala: Arévalo 
“Descarado asalto del MP al Tribunal Supremo Electoral” 
 

 
Compensa la mayor recaudación “golpe” del superpeso a ingresos 
Hacienda. En agosto repunto 19.1% real anual la captación tributaria por IEPS e ISR 
 

 
Ingresos petroleros caen en agosto y se eleva el servicio de la deuda 
Estancados en el octavo mes los ingresos presupuestarios 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Al acabar el sexenio no seré jefe máximo ni guía moral, enfatiza 
López Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/02/politica/003n1pol 
Estado de México. - Rumbo al final de su administración, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador llamó a la población a que tengan confianza 
porque ya quedó todo preparado, es bueno el relevo generacional. No va a 
haber ningún problema, no va a haber desviaciones, va a continuar la 
transformación y va a seguir adelante el movimiento. Asimismo, afirmó que, 
al dejar su cargo, no estará ni de jefe máximo, ni de guía moral, ni de caudillo, 
mucho menos de cacique. En el cierre de su gira de tres días, en la cual 
recorrió siete municipios del estado de México, indicó que el dueño de uno 
de los 12 hospitales privados a los que el gobierno estaba pagando una renta 
millonaria por sus servicios es cuñado del ex presidente Carlos Salinas de 
Gortari. Durante sus recorridos, en los que estuvo acompañado de la 
gobernadora mexiquense Delfina Gómez, y al hablar de las acciones de su 
gobierno en materia de seguridad, el tabasqueño sostuvo que los 
problemas que se originan por falta de oportunidades se tienen que resolver 
de otra manera, no con medidas coercitivas, por eso, aunque se burlan de 
mí algunos, no me importa, porque yo sé lo que estamos haciendo, y nos 
está funcionando porque estamos bajando la incidencia delictiva. No era 
fácil, pero vamos avanzando. 
 
Gasta México 2 mil 727 millones de pesos al día en el pago de 
deuda  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/02/economia/020n1eco 
El impacto del incremento de las tasas de interés sobre las finanzas públicas 
no ha perdido ímpetu. En lo que va del año los pagos que se realizan por 
réditos de la deuda pública se dispararon 27 por ciento, un crecimiento 
anual de doble digito que se viene registrando por más de un año y que en 
los primeros ocho meses de 2023 ha resultado en un gasto promedio de 2 
mil 727 millones de pesos cada día.  

https://www.jornada.com.mx/2023/10/02/politica/003n1pol
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La Secretaría de Hacienda y Crédito Público reportó que entre enero y 
agosto ha dedicado al pago de intereses de la deuda pública 662 mil 719.1 
millones de pesos, monto que rebasa los 584 mil 922.8 millones de pesos 
que en el mismo periodo se han destinado a infraestructura, incluida la de 
Petróleos Mexicanos. La cantidad de recursos que absorben los intereses de 
la deuda es tal, que prácticamente duplica los 339 mil 341.4 millones de 
pesos que tendrá la pensión de adultos mayores durante todo 2023; y con 
lo que se destina a estas obligaciones en dos días, se podrían adquirir los 
nueve hospitales bajo asociación público-privada que el gobierno federal 
busca comprar por 5 mil 741 millones de pesos. 
 
Ven un año con pocos acuerdos y confrontación en el Senado  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ven-un-ano-con-pocos-acuerdos-y-confrontacion-
en-el-senado/ 
Mujer de campo, originaria de Calpulalpan, Tlaxcala, desde niña presenció 
los abusos de empresas extranjeras en contra de los productores de cebada, 
en su juventud fue defensora del maíz originario, de los pueblos indígenas y 
promotora de la consulta del EZLN, abogada de profesión y hoy presidenta 
de la Mesa Directiva del Senado, Ana Lilia Rivera, expone su visión del año 
legislativo que inició de cara a 2024. “Tengo claro que será un año difícil 
porque legislativamente la producción será muy disminuida porque los 
acuerdos serán pocos, será un año de mucha confrontación porque la 
elección de 2024 la vamos a tener en tribuna, no con un debate jurídico o 
legislativo, sino ideológico y partidista”, dijo en entrevista con EL 
UNIVERSAL. “Lo ocurrido en San Lázaro da vergüenza. En el Senado 
tenemos una Mesa Directiva conformada mayoritariamente por mujeres y 
se busca acordar con los grupos parlamentarios y pactar hasta el final el 
debate álgido, el debate ideológico, para sacar primero el rezago legislativo, 
hay por lo menos 71 nombramientos pendientes, de más de 140 dictámenes. 
Esa es la prioridad”. 
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'Marcelistas' y opositores construyen mayoría en San Lázaro 
para modificar Presupuesto 2024  
https://www.milenio.com/politica/marcelistas-opositores-construyen-mayoria-
presupuesto-2024 
Al menos 40 diputados de Morena y PVEM afines a Marcelo Ebrard, así como 
los 225 de la oposición en su conjunto (PAN, PRI, MC y PRD), perfilan la 
construcción de un bloque mayoritario en el Palacio de San Lázaro para 
impulsar modificaciones al Presupuesto 2024. Ello, contra la instrucción 
presidencial de no cambiarle “ni una coma” al proyecto. 
En dicho escenario, diputados de la oposición confirmaron acercamientos y 
conversaciones con el grupo “marcelista” para construir dicha mayoría. 
Tras la impugnación de Ebrard al proceso para la elección del llamado 
coordinador nacional para la defensa de la cuarta transformación, en el que 
Claudia Sheinbaum fue declarada ganadora, los legisladores identificados 
con el ex canciller acordaron en reuniones internas votar a favor del 
Presupuesto 2024 en lo general, pero con modificaciones en lo particular 
para reasignar más de 20 mil millones de pesos. Para ello requieren, sin 
embargo, alcanzar la mayoría de al menos 251 de 500 votos en el pleno.  
Así, con 113 diputados del PAN; 69, del PRI; 28, de MC, y 15 del PRD, la 
oposición en San Lázaro representa un total de 225 que, sumados a los 40 
leales a Marcelo Ebrard, podrían representar una mayoría de 265 
legisladores. 
 
Último año de gobierno: Proyectos insignia, en la recta final  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ultimo-ano-gobierno-proyectos-insignia-en-recta-
final/1611650?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage 
Con la meta de concluir sus proyectos insignia, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador inicia hoy su último año de gobierno. Para concretar la 
mayor parte de las obras que arrancó en la primera fase de su proyecto 
político, el mandatario empleará la mayor parte de su tiempo. 
El Tren Maya, la obra más emblemática del actual sexenio será entregada a 
finales de este año, tentativamente en diciembre. Para evitar retrasos en las 
obras, el titular del Ejecutivo realiza giras por Campeche, Chiapas, Yucatán 
y Quintana Roo para supervisar el avance de los trabajos.  
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Los recorridos suele hacerlos mediante sobrevuelos en helicóptero o bien a 
bordo de los propios trenes en los tramos que ya están operacionales.  
La Refinería Dos Bocas representa un reto especial, toda vez que la 
secretaria de Energía, Rocío Nahle, está a punto de renunciar al gobierno 
para enfocarse en su campaña por la gubernatura de Veracruz. 
 
Accidentes salen caros a Pemex; cuestan más de 2 mmdp  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/accidentes-salen-caros-a-pemex-cuestan-mas-
de-2-mmdp/ 
El efecto de los accidentes registrados en julio pasado siguió afectando la 
producción de Petróleos Mexicanos (Pemex) en agosto, así como sus 
ingresos, de acuerdo con estadísticas de la empresa productiva del Estado 
actualizadas hace unos días. El volumen de extracción de crudo y 
condensados se ubicó en un millón 835 mil barriles al día en el séptimo mes 
del año, una disminución de 43 mil barriles diarios con respecto a junio. Sin 
embargo, en agosto también hubo una merma de 22 mil barriles por día 
con relación a junio, para una producción promedio de un millón 853 mil 
toneles. De acuerdo con estimaciones de EL UNIVERSAL, el crudo que se 
dejó de extraer representa pérdidas por 2 mil 245 millones de pesos. 
Entre el 7 de julio y el 4 de agosto, la cantidad de hidrocarburos que se 
dejaron de extraer a un precio promedio de 71.52 dólares por barril dejó una 
pérdida de 81 millones 242 mil dólares o mil 373 millones de pesos, 
considerando que el tipo de cambio en julio promedió 16.95 pesos por dólar. 
 
Ocultan contratos para Dos Bocas  
https://www.reforma.com/ocultan-contratos-para-dos-bocas/ar2685291?v=5 
Leonardo Cornejo Serrano, quien en el sexenio de Enrique Peña facilitó a 
Odebrecht las obras negociadas con sobornos en México, ha firmado ya con 
el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador 99 de cada 100 contratos 
otorgados en la refinería de Dos Bocas, pero con opacidad. 
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Libra Odebrecht y lo rescata la 4T  
https://www.reforma.com/libra-odebrecht-y-lo-rescata-la-4t/ar2685283?v=4 
Leonardo Cornejo Serrano facilitó a Odebrecht los contratos que mediante 
sobornos obtuvo en México, pero libró sanciones e incluso fue recontratado 
por el nuevo Gobierno de la 4T. 
 
Endurecen las leyes, pero no bajan los delitos en CDMX  
https://www.reforma.com/endurecen-las-leyes-pero-no-bajan-los-delitos-en-
cdmx/ar2685275?v=3 
Legisladores del Congreso de la Ciudad de México han presentado 338 
iniciativas que apuestan por el endurecimiento de penas para solucionar 
problemas ciudadanos, sin que los resultados sean necesariamente 
exitosos. 
 
Ambulantes ocupan espacios; CDMX va por reordenamiento  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/ambulantes-ocupan-espacios-cdmx-va-por-
reordenamiento/ 
Ciudad de México. - Tres espacios públicos de la capital: la Alameda Central, 
la Plaza de la Solidaridad en el Centro Histórico y la glorieta de los 
Insurgentes, ubicadas en la alcaldía Cuauhtémoc, mantienen presencia de 
ambulantes y toreros, pese al esfuerzo del Gobierno de la Ciudad para 
recuperar estos sitios para disfrute de los peatones. Ante la llegada de los 
vendedores de la vía pública, el gobierno capitalino emprendió de nueva 
cuenta el reordenamiento del comercio informal, tanto en la Plaza de la 
Solidaridad como en la Alameda Central, con un mecanismo que se prevé 
se realice por horarios para instalarse y de enseres desmontables. Se estima 
que estará lista la regulación a más tardar en 2024. Durante un recorrido 
que realizó EL UNIVERSAL se observó la presencia de comercio informal en 
la Plaza de la Solidaridad, que fue rehabilitada por el Gobierno de la Ciudad 
de México en 2021 con una inversión de 5.6 millones de pesos. En dicho sitio 
el comercio irregular utiliza, incluso, el mobiliario urbano para ofertar sus 
productos, además de que obstruye uno de los accesos al Metro Hidalgo. 
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Modifican su ruta hacia EU por violencia; saturan Oaxaca  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/modifican-su-ruta-hacia-eu-por-violencia-saturan-
oaxaca/1611759 
Riesgos como robos, desapariciones y reclutamiento forzado por parte del 
crimen organizado en la ruta del Golfo han orillado a los migrantes a tomar 
otros caminos para llegar a la frontera norte e intentar llegar a Estados 
Unidos. En Tamaulipas, donde culmina la ruta del Golfo, que de acuerdo con 
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) es la más usada y peligrosa en 
tránsito irregular, se ha observado una disminución drástica en el número 
de extranjeros que llegan a la frontera, ya que, de acuerdo con autoridades 
estatales, en menos de cinco meses dicha población se redujo en un 48.5 
por ciento. Los migrantes que transitan por nuestro país han optado por 
cruzar Oaxaca, a donde llegan desde Chiapas, atravesando el Istmo de 
Tehuantepec, para después trasladarse por el centro del país o por la costa 
del Pacífico, principalmente a bordo de trenes. 
 
Buscan gobierno e IP bajar las importaciones asiáticas  
https://www.milenio.com/politica/buscan-gobierno-ip-bajar-importaciones-asiaticas 
La Secretaría de Economía, junto con la industria juguetera y productores 
de manufacturas eléctricas, están impulsando planes, así como haciendo 
promoción del país en el exterior para aprovechar el fenómeno de la 
relocalización de líneas de producción, conocido como nearshoring, y 
reducir la dependencia de la proveeduría asiática. Gabriel Galván Duque, 
director de Mattel Latinoamérica, expuso a MILENIO que, en su caso, buscan 
convertir a México en el mayor hub desarrollador de juguetes de la región. 
Actualmente la nación ya es considerada el cuarto mayor productor en el 
mundo; sin embargo, aún no ostenta ni 3 por ciento de la capacidad global 
de producción, “hay muchas oportunidades por delante”. 
“Ya atrajimos a una empresa de baterías en alianza con una empresa 
mexicana que nos está ayudando al abastecimiento local”, ejemplificó. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/molesta-a-morenistas-que-metan-
con-calzador-a-candidatos/ 
Mucho ruido metió la decisión de Morena de definir en dos tiempos a los 
participantes en la encuesta para seleccionar a los candidatos a las 
gubernaturas que estarán en disputa el próximo año. En principio quedaron 
fuera perfiles como los de los senadores Eduardo Ramírez, en Chiapas; y en 
Puebla, Alejandro Armenta. Sin embargo, nos dicen, ambos serán 
propuestos por el Comité Ejecutivo Nacional del partido, por lo que podrán 
competir por la gubernatura de sus estados. En el caso del expriista Jorge 
Carlos Ramírez Marín, que también aparentemente había quedado fuera de 
la contienda, será propuesto por la dirigencia del Partido Verde para 
competir por la gubernatura de Yucatán. Nos hacen ver que, quienes 
quedaron fuera por no haber sido seleccionados por las dirigencias estatales 
sufrieron un gran susto, mientras que varios de los elegidos pasaron un 
coraje, pues consideran que desde el centro buscan meter con calzador a 
algunos candidatos. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1878 
Que Morena celebrará hoy 12 años de haberse fundado como partido y para 
ello reunirá a sus figuras más relevantes, incluida la coordinadora de los 
Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, 
además de legisladores y dirigentes de todo el país. El acto no se llevará a 
cabo en la sede del partido, sino en el Museo Interactivo de Economía, en el 
Centro Histórico. La pregunta que más resuena entre los militantes es si 
Marcelo Ebrard está invitado y, más aún, si acudirá. Muchos señalan desde 
ahora que no. A ver. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-02/op257603?pc=102 
¿HAN VISTO cómo se le mueve al mole en la cazuela? Es con una cuchara 
tan grande como la que usaron los morenistas en los estados para 
despacharse las candidaturas para el próximo año. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Pemex: la bomba de tiempo y el Plan B del gobierno  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/pemex-la-bomba-de-tiempo-y-
el-plan-b-del-gobierno/ 
Para justificar el alto endeudamiento en el que va a incurrir el gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador el próximo año, y financiar los 
programas sociales y los proyectos de infraestructura pendientes, el 
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, dijo que era el “último 
jalón” para no dejar obras inconclusas. La reducción del espacio fiscal, 
aunado a la progresividad de las pensiones y otros programas sociales para 
2025, pondrán a prueba a los funcionarios de Hacienda del próximo 
gobierno, y no se diga a la presidenta o presidente en turno. Sin embargo, 
la bomba de tiempo más preocupante es Pemex, la petrolera más 
endeudada del mundo, que deberá de liquidar o amortizar cerca de la mitad 
de sus pasivos hacia 2027, es decir, unos 50 mil millones de dólares. 
 
Salvador García Soto 
Denuncian por acoso a director del Inai  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/denuncian-por-acoso-a-
director-del-inai/ 
El director General de Comunicación Social y Difusión del Inai, Óscar Flores, 
fue denunciado ante la Fiscalía General de la República por el delito de 
acoso sexual en contra de una funcionaria de ese mismo instituto a la que 
le habría enviado mensajes inapropiados vía WhatsApp que incluían una 
fotografía de él completamente desnudo y mostrando sus partes íntimas. 
La denunciante, cuya identidad fue reservada por el Ministerio Público 
Federal, acusó al funcionario de haber utilizado su número telefónico 
personal, por el que tenía contacto para asuntos de trabajo, para acosarla el 
pasado 21 de abril cuando le hizo llegar la imagen junto con mensajes que 
luego eliminó, provocándole miedo, ansiedad y una crisis emocional al 
sentirse violentada y acosada. 
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Héctor de Mauleón 
Qué hay detrás de la fosa de Tacámbaro  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/que-hay-detras-de-la-fosa-
de-tacambaro/ 
Dicen que localizaron los huesos entre bolsas, botellas, jeringas, trozos de 
vidrio, envases de plástico y vasos de unicel. Que estaban confundidos, 
revueltos entre la basura que se acumulaba en el fondo de una barranca de 
alrededor de 200 metros, ubicada en Tacámbaro, Michoacán. 
Prácticamente sin ayuda oficial (dos perros, dos entrenadores y dos 
guardias nacionales), las madres buscadoras de Buscando Cuerpos, 
lograron ubicar en ese sitio, según denunció la fundadora de este colectivo, 
Margarita López Pérez, las osamentas de más de 40 personas. 
“Pero la cifra podría aumentar, porque se han encontrado fragmentos óseos 
que aún están por armarse”, declaró la activista López Pérez. 
 
Carlos Marín 
Es falso que Zerón haya “confesado”  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/es-falso-que-zeron-haya-
confesado 
Cinco años de puros cuentos: En su segundo informe del caso Ayotzinapa, 
el subsecretario de Derechos Humanos y titular de la falsaria Comisión de la 
Verdad, Alejandro Encinas, añadió a sus anteriores embustes la descomunal 
patraña de que Tomás Zerón le confesó que la “verdad histórica” se fraguó 
en Los Pinos, en el Ejército y en la Procuraduría General de la República, y 
que en su redacción participaron Enrique Peña Nieto, su plana mayor, el 
gobernador del estado, el hoy precandidato de Morena al Gobierno de 
Ciudad de México “y otras autoridades”.  
Afirmó: “Después de la entrevista que sostuvimos con el señor innombrable 
(el ex policía refugiado en Israel y de quien la justicia federal ordenó a 
Encinas no volver a citarlo como torturador), le enviamos un cuestionario de 
alrededor de 100 preguntas y nos hizo llegar las respuestas a través de su 
abogado —si hay dudas también tengo el registro de los mensajes, no son 
capturas de pantalla—, en donde nos señala que la verdad histórica fue una  
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construcción desde el gobierno federal, a partir de lo que él denomina la 
‘junta de autoridades’, que se llevaba a cabo en la residencia oficial de Los 
Pinos, en la Zona Militar de Guerrero y en las oficinas de la PGR…”. 
 
Enrique Quintana 
La popularidad de AMLO al comenzar el último año  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/02/la-popularidad-de-
amlo-al-comenzar-el-ultimo-ano/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador comenzó el día de ayer el 
último año de su mandato. El 1 de octubre de 2024, quien resulte ganadora 
del proceso electoral del próximo año tomará posesión y comenzará un 
nuevo gobierno. Por eso resulta interesante observar algunos elementos de 
la encuesta que hoy publica EL FINANCIERO en la que se mide la 
aprobación del presidente de la República al comenzar último año de su 
sexenio. AMLO tiene un 58 por ciento de aprobación, contra un 41 por ciento 
de desaprobación. Este nivel se ha mantenido relativamente estable desde 
el primer trimestre del 2022.  
No se han presentado hechos que modifiquen sensiblemente la opinión de 
la gente con respecto al presidente de la República. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La furiosa batalla por Omar  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/02/la-furiosa-
batalla-por-omar/ 
La batalla por la candidatura de Omar García Harfuch para el gobierno de la 
Ciudad de México está en dos niveles. Uno es salvaje, donde las corrientes 
puras del lopezobradorismo se están expresando en las páginas editoriales 
de los periódicos. La otra, en Palacio Nacional, es política, donde la virtual 
candidata presidencial, Claudia Sheinbaum, ha defendido a su 
excolaborador con un argumento básico y sólido: su posición en las 
encuestas, frente a sus rivales en Morena y de la oposición.  
La discusión de fondo sobre la candidatura capitalina está cumpliendo hoy 
10 días de intensidad y deliberaciones en Palacio Nacional, que comenzaron 
hace dos fines de semana cuando el presidente Andrés Manuel López 
Obrador tiró línea al líder del partido, Mario Delgado, sobre una candidatura  
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que evitara fracturas. El lunes siguiente se definieron los cuatro perfiles de 
los contendientes que se anunciaron el jueves, Mariana Boy, la procuradora 
ambiental que llegó al gobierno del Partido Verde, tras competir con 
Sheinbaum por la capital; Clara Brugada, García Harfuch y Hugo López-
Gatell, pero las fracturas no cejaron, sino se incrementaron. 
 
Darío Celis 
Entra SKY a la inteligencia artificial  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/2/entra-sky-la-inteligencia-artificial-
543116.html 
SKY, LA EMPRESA de televisión de paga que es co-propiedad de AT&T y 
Grupo Televisa, lanzará hoy un nuevo servicio con el que espera recuperar 
su crecimiento. Se trata del primer dispositivo que, con tecnología 
mexicana, estará aplicando inteligencia artificial para permitir a sus usuarios 
recibir recomendaciones de todas las plataformas de contenidos 
audiovisuales. Así, en lugar de estar abriendo cada plataforma —como HBO, 
VIX o Star+— de manera individual, lo que consume tiempo, SKY desarrolló 
un protocolo para que en su pantalla se reciban las recomendaciones de 
todos los contenidos existentes. 
Además, será la primera empresa en México en dar futbol con calidad 4K. 
La apuesta del nuevo CEO de SKY, Luis Malvido, que viene de dirigir varias 
empresas de telecomunicaciones y Aerolíneas Argentinas, es seguir 
creciendo en deportes, que ha sido una fortaleza histórica de SKY, pero 
ahora también en series y películas. 
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Procuraduría Agraria 
 
Canal del Congreso 
https://twitter.com/CanalCongreso/status/1708273976747725278 
¡Mañana nos adentraremos en una plática sobre la riqueza cultural, el 
derecho colectivo y las tradiciones de los #PueblosOriginarios con la Sen. 
@SusanaHarp y @P__Agrario! 
¡@federicolamont_ te espera a las 9:30 am!   

http://canaldelcongreso.gob.mx 
 
Ejido con dos comisarios  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/10/02/ejido-con-dos-comisarios.html 
Yucatán. - El ejido de Izamal amaneció ayer domingo con un comisario, pero 
desde la tarde de ayer mismo tiene dos socios que dicen ser el comisario, 
como consecuencia del conflicto que sostienen José Elías Canché Pisté (a) 
“Tony Canché” y Jorge Reyes Lugo Santamaría desde que el primero ganó 
la elección de comisario el domingo 30 de enero de 2022 y el segundo la 
perdió. Tras ganar los comicios de 2022, Canché Pisté dijo que Lugo 
Santamaría tuvo el apoyo de los políticos priistas Roberto Rodríguez Asaf y 
Warnel May Escobar, alcalde de Izamal, y del especulador de tierras Carlos 
Ojeda. Ayer en la Casa Ejidal, ubicada en la calle 31 entre 32 y 34 del centro 
de este Pueblo Mágico, Canché Pisté encabezó una asamblea a la que 
asistieron unos 130 ejidatarios, a quienes les informó que “es ilegal” la 
asamblea que se hacía afuera del edificio para destituirlo. 
Notaria 
En la asamblea que el grupo disidente hizo ayer no asistió un visitador de la 
Procuraduría Agraria. La notaria Teresa de Jesús May Domínguez, titular de 
la Notaría 105, dio fe de la asamblea de remoción y elección de comisario. 
Ayer mismo, Canché Pisté se atrincheró en la Casa Ejidal. Ninguna autoridad 
dio la orden de desalojarlo. Los seguidores del ganador querían que se abra 
el edificio, pero se les indicó que el festejo sería en el local de los ganadores 
y que la Casa Ejidal se recuperará conforme a la ley. 
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Campesinos denuncian venta ilegal de tierras ejidales en 
Hunucmá  
https://news.eseuro.com/local/2315980.html 
Yucatán. - Los miembros de la Coordinadora Nacional de los Ejidos de 
Yucatán Realizaron su asamblea en la Casa Ejidal de la comunidad, donde 
informaron sobre denuncias contra empleados de la Procuraduría Agraria 
y denunciaron ventas ilegales en diferentes ejidos del Estado y acordaron 
acudir mañana a Izamal para apoyar la asamblea de los campesinos de ese 
lugar. El comisionado ejidal de Hunucmá, José Elías Canché, dio la 
bienvenida a los presentes explicando la importancia de esta coordinadora 
ejidal que promueve la unidad de todos los ejidatarios de la región. Estado 
de Yucatány que en esta ocasión sean recibidos en la comunidad de 
Hunucmá, para esta asamblea informativa de los avances y logros al interior 
del Estado. En su participación, el comisionado ejidal de Izamal, José Elías 
Canché, comentó que “la unidad de los ejidatarios ahora es cada vez más 
notoria y efectiva, prueba de ello es que con esa unidad hemos podido 
defender nuestros derechos y hemos tomado medidas contra funcionarios 
de la Fiscalía Agraria “quienes fueron destituidos de sus cargos por 
corruptos”. Como ejemplo, mencionó el caso del residente de la 
Procuraduría Agraria, Wilbert Lozada, quien fue removido de su cargo por 
quejas y denuncias fundadas de los ejidatarios. 
 
Ejidatarios de José María Morelos recibirán pago de 7 mp por 
devolver local de la Feria de la Primavera  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2023/10/1/ejidatarios-de-jose-maria-morelos-
recibiran-pago-de-mil-pesos-402053.html 
Quintana Roo. - El monto del dinero que va a depositar el Ayuntamiento al 
ejido, para que se distribuya a los ejidatarios como bonificación por haber 
aprobado la devolución del local de la Feria de la Primavera, no se había 
dado a conocer ni siquiera en la Sesión de Cabildo que se realizó el pasado 
miércoes, donde se aprobó la entrega de ese beneficio a los integrantes del 
núcleo agrario; sin embargo, ayer, el Comisariado Ejidal, Sabino Angulo Cab, 
reveló que el recurso que se va a recibir del municipio será de casi 6 millones 
de pesos.  
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Indicó que esa bonificación no solamente la van a recibir los ejidatarios que 
asistieron a la Asamblea del domingo pasado, sino todos los que están 
integrados en el padrón ejidal, que son 845 productores. Comentó que 
varios ejidatarios del Kilómetro Cincuenta viven en Playa del Carmen, 
Cancún y Tulum, pero por la entrega de la bonificación, tentativamente para 
el próximo miércoles, van a bajar a esta cabecera para que reciban lo que 
les corresponde. Angulo Cab dio a conocer que aparte del dinero que va a 
depositar el Ayuntamiento (5 millones 915 mil pesos) tienen también otro 
que depósito en septiembre pasado a una cuenta del Fideicomiso Fondo 
Nacional de Fomento Ejidal (Fifonafe). Según la autoridad, el dinero que está 
en el fideicomiso citado es de 774 mil pesos y agregó que esos recursos 
también se van a retirar en su momento y se repartirán entre los 845 
ejidatarios, pero para ello se tienen que hacer unos trámites ante la 
Procuraduría Agraria (PA) para que ese recurso pueda pasar a la cuenta del 
ejido. 
 
Gobierno del estado ha dado certeza jurídica a más de 10 mil 
familias: SEBIDES  
https://vivalanoticia.mx/gobierno-del-estado-ha-dado-certeza-juridica-a-mas-de-10-mil-
familias-sebides/ 
Sinaloa. - A través de la Mesa de Certeza Jurídica que se instaló al inicio de 
esta administración se han otorgado más de 10 mil títulos de propiedad a 
igual número de familias en el estado, informó María Inés Pérez Corral.   
La secretaria de Bienestar y Desarrollo Sustentable del gobierno estatal 
precisó que se encuentran en proceso tanto en el Registro Público como en 
Catastro la liberación de 20 mil títulos de propiedad más.  
Detalló que en esta mesa participan organismos como el Registro Agrario 
Nacional (RAN), la Procuraduría Agraria, el Instituto de Suelo Sustentable, 
la Comisión de Vivienda del Estado, Catastro Estatal y Registro Público.  
“Al gobernador le ha gustado mucho porque yo creo que es el mayor 
descanso que tenemos cuando se nos otorga nuestro título de propiedad. 
Entonces yo creo que es uno de los programas más exitosos que tenemos 
aparte del programa para personas con discapacidad”, destacó. 
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Campesinos denuncian venta ilegal de tierras ejidales en 
Hunucmá  
https://www.poresto.net/yucatan/2023/9/30/campesinos-denuncian-venta-ilegal-de-
tierras-ejidales-en-hunucma-401946.html 
Yucatán. - Integrantes de la Coordinadora Nacional de los Ejidos de Yucatán 
realizaron su asamblea en la Casa Ejidal de la comunidad, donde informaron 
sobre quejas contra empleados de la Procuraduría Agraria y denunciaron 
ventas ilegales en diferentes ejidos del Estado y acordaron acudir mañana a 
Izamal para apoyar la asamblea de los campesinos de ese lugar. 
El comisario ejidal de Hunucmá, José Elías Canché, dio la bienvenida a los 
presentes explicando la importancia que tiene esta coordinadora de ejidos 
que promueve la unidad de todos los ejidatarios del Estado de Yucatán, y 
que en esta ocasión son recibidos en la comunidad de Hunucmá, para esta 
asamblea informativa de los avances y logros en el interior del Estado. 
En su participación, el comisario ejidal de Izamal, José Elías Canché, 
comentó que “la unidad de los ejidatarios ahora es cada vez más notoria y 
eficaz, prueba de ello es que con esta unidad hemos podido defender 
nuestros derechos y se ha procedido contra funcionarios de la Procuraduría 
Agraria que fueron removidos de sus cargos por corruptos”. Como ejemplo, 
mencionó el caso del residente de la Procuraduría Agraria, Wilbert Lozada, 
quien fue destituido de su cargo ante las quejas y denuncias bien 
fundamentadas de los ejidatarios. 
 
BUSCAN TRES NIVELES DE GOBIERNO CAMINO ALTERNO PARA 
SANTA MARÍA DEL MAR: MIGUEL QUETU  
https://agenciaoaxacamx.com/buscan-tres-niveles-de-gobierno-camino-alterno-para-
santa-maria-del-mar-miguel-quetu/ 
Oaxaca. - En un esfuerzo conjunto de los tres niveles de gobierno para 
encontrar una opción viable para la construcción de un camino terrestre 
que permita la movilidad para los pobladores de Santa María del Mar, 
recorrimos el paso Tileme y los límites de Álvaro Obregón, señaló este 
viernes el presidente Miguel Sánchez Altamirano al inspeccionar dichos 
lugares. En compañía del delegado federal de la Secretaría de Gobernación, 
José Carlos Fuentes Ordaz, y el delegado Regional de Paz Social, Angelino 
López Cortés, el munícipe enfatizó que la prioridad principal de la agencia  
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sigue siendo la comunicación por carretera, por lo que aseguró que pondrá 
toda su capacidad de gestión para lograr este objetivo.  
En dicho recorrido participaron: José Martínez Juan, Agente Municipal de 
Santa María del Mar; Lila Rodríguez Villanueva y Yenizha Casique Millán, de 
la Procuraduría Agraria; David Meléndez Ordaz, de la Semarnat; y Mauricio 
López Olvera, del Registro Agrario Nacional. 
 
GOBIERNO DE KARLA FIESCO DE LA MANO CON EJIDATARIOS 
DE TEPOJACO  
https://cadenapolitica.com/gobierno-de-karla-fiesco-de-la-mano-con-ejidatarios-de-
tepojaco/ 
Estado de México. - La alcaldesa Karla Fiesco García junto a la titular de 
Desarrollo Urbano, Yazmín Miranda Bustamante, llevaron a cabo la Firma de 
Convenio con el Ejido de San Francisco Tepojaco a fin de brindar certeza al 
patrimonio mediante asesorías jurídicas y acompañar al ejido a realizar las 
cuestiones necesarias ante la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario 
Nacional para gestionar los títulos de propiedad con el cual se regularizarán 
mil 700 predios y se beneficiarán a siete mil 500 habitantes. Con dicho 
convenio, el Gobierno Municipal de Cuautitlán Izcalli realizará la certificación 
de las vías públicas existentes y la incorporación de las vialidades que sean 
necesarias, la asignación de las claves catastrales para los lotes del 
asentamiento humano, autorización para el desarrollo de asambleas simple 
y de formalidades, dictamen técnico municipal, así mismo autorizar el 
dictamen técnico municipal del polígono de asentamiento humano del 
ejido de Tepojaco al Plan Municipal de Desarrollo Urbano. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 02/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5703511&fecha=02/10/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano en particular a la Vertiente 
Obras Comunitarias, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca y 
el Municipio de Salina Cruz. 
 
DOF: 02/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5703512&fecha=02/10/2023#gsc.tab=0 
 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano en particular a la Vertiente 
Obras Comunitarias, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca y 
el Municipio de Asunción Ixtaltepec. 
 
Apoya Sedatu a combatir desigualdades en el Estado de México 
con 82 proyectos de mejoramiento urbano y más de 40 mil 
acciones vivienda  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/apoya-sedatu-a-combatir-desigualdades-en-el-estado-
de-mexico-con-82-proyectos-de-mejoramiento-urbano-y-mas-de-40-mil-acciones-vivienda 
Estado de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), -uno de los 
prioritarios del Gobierno de México- combate las desigualdades territoriales 
con la construcción de 82 proyectos de mejoramiento urbano y más de 44 
mil acciones de vivienda en las colonias más desfavorecidas del Estado de 
México. Al acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador en un 
evento de reporte de avances de Programas para el Bienestar en el Estado 
de México, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, informó que en esta 
entidad se han invertido, desde 2019, cerca de 3 mil millones de pesos (mdp) 
en obras de mejoramiento urbano que están activas en comunidades de 14  
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municipios: Cuautitlán Izcalli, Chimalhuacán, Chalco, Ecatepec, Jaltenco, 
Nextlalpan, Nicolás Romero, Tecámac, Tepetlaoxtoc, Texcoco, Tonanitla, 
Tultepec, Tultitlán y Zumpango. 
 
La Conanp y el Gobierno de Oaxaca fortalecerán el Centro 
Mexicano de la Tortuga  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/la-conanp-y-el-gobierno-de-oaxaca-fortaleceran-el-
centro-mexicano-de-la-tortuga 
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), por medio 
de la Dirección Regional Frontera Sur Istmo y Pacífico Sur y el Gobierno del 
Estado de Oaxaca firmaron un convenio para fortalecer el Centro Mexicano 
de la Tortuga (CMT) ubicado en Mazunte, municipio de Santa María 
Tonameca, mediante la implementación de esquemas de operación y 
financiamiento que permitan la protección de este sitio de investigación 
que alberga especies de tortugas, a fin de impulsar la conservación de la 
biodiversidad en Oaxaca. El Centro Mexicano de la Tortuga exhibe distintas 
especies de quelonios en diferentes fases de crecimiento. Es un referente 
turístico para la costa oaxaqueña y su fortalecimiento permitirá incentivar la 
conservación y estudio de las especies golfina, prieta, carey y laúd, además 
de terrestres y dulceacuícolas. 
 
Presenta Semarnat Dictamen Diagnóstico Ambiental del Río 
Sonora  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/presenta-semarnat-dictamen-diagnostico-
ambiental-del-rio-sonora 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales presentó el 
Dictamen Diagnóstico Ambiental del Río Sonora, el cual revela que persiste 
la presencia de contaminación en agua, aire, flora y fauna, además de 
metales pesados por arriba de la norma a pesar de la remediación posterior 
al derrame de sulfato de cobre acidulado ocurrido el 6 de agosto de 2014. 
Al señalar que se trata del desastre ambiental de minería más grave de 
México, la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa 
Albores González, explicó que dicha remediación no fue suficiente, por lo 
que se impulsarán las acciones necesarias desde el Gobierno de México para 
que la entidad responsable del desastre cumpla con la reparación del daño. 
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Explicó que, para atender las exigencias de la población afectada, el Instituto 
Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA) y el Instituto Nacional de Ecología 
y Cambio Climático (INECC), en coordinación con las comunidades 
integradas en comités, realizaron un estudio científico en el que se 
identifican los impactos ambientales derivados de este accidente. 
 
Plantean a los habitantes de Totolapan y Heliodoro Castillo 
crear policía rural  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/02/estados/029n1est 
Guerrero. - Comisarios de más de 43 comunidades de los municipios de San 
Miguel Totolapan y Heliodoro Castillo, ubicadas en el filo mayor de la Sierra 
Madre del Sur, solicitaron a la gobernadora Evelyn Salgado Pineda que les 
entregue armas para defenderse de los grupos delincuenciales que operan 
en la región. En respuesta, el secretario de Gobierno, Ludwig Marcial 
Reynoso Núñez, les propuso la creación de una policía rural con 200 
integrantes iniciales. Sin embargo, el antropólogo Abel Barrera Hernández, 
director del Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, 
advirtió que, si la propuesta viene de fuera y la comunidad no se apropia de 
ella, “esto puede generar un descontrol. La seguridad comunitaria nace 
desde el interior de las asambleas, es producto de una reflexión colectiva, 
como sucede con la policía comunitaria, en donde hay una estructura que 
va desde la asamblea, los órganos de toma de decisiones, el comité 
ejecutivo, los grupos de policías comunitarios…”. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

